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В праздник Вознесения мы вспо‑
минаем совершенно особое событие в 
евангельской истории, которое завер‑
шает пребывание на земле Господа и 
Спасителя. После Своего воскресения, 
много раз являясь святым апостолам, 
показывая им Свои изъязвленные руки, 
ноги и ребра, вкушая вместе с ними 
пищу, уча их тайнам Царствия Божия, 
Господь в какой‑то момент покидает уче‑
ников.

Происходит это особым образом: на 
горе Елеонской, недалеко от Вифании, 
Его восхищает облако, как мы слышали 
из книги Деяний. И ученики понимают, 
что видимым образом их Учитель возно‑
сится – возносится на небо.

Зачем Господу нужно было возно‑
ситься наверх, ведь Он как Бог вне вре‑
мени и вне пространства? Если бы Он 
пожелал удалиться видимым образом из 
человеческой истории как Иисус Христос 
из Назарета, то Ему достаточно было 
стать невидимым. Конечно, всё это было 
возможно для Бога. Но в самом акте воз‑
несения заключен огромный смысл.

Во‑первых, это окончание земного 
пребывания Господа, ибо если бы он сде‑
лался невидим, то это могло бы повлечь 
опасные для жизни первой христианской 
общины последствия. Ведь еще до Сво‑
ей смерти Господь говорил, что настанут 
времена, когда многие будут говорить 
здесь Христос или там Христос, и что Он 
спрятан в потаенных комнатах; и присо‑
вокуплял Господь к этому: Не верьте, так 
не будет (Мф. 24, 23–26).

И чтобы никто никогда не мог ска‑
зать здесь Хриистос или там Христос, 
Господь видимым образом покидает уче‑
ников, покидает этот видимый мир.

И есть еще что‑то очень значитель‑
ное в этом моменте вознесения. В жизни 
Господа не было человеческой славы. 
Только один раз, когда Он шел на Свои 
страдания в Иерусалим, тогда люди, по‑
раженные тем, что Он воскресил умер‑
шего Лазаря, встречали Его как Победи‑
теля, кричали «Осанна Сыну Давидову», 
постилали свои одежды (ср.: Мф. 21, 
8–9). Но то была суетная, человеческая 
честь и слава, и Господь, как мы знаем, 
не принял этого поклонения. Он не стал 
участвовать в этом человеческом торже‑
стве, зная его суетность и то, как скоро 
пройдут настроения людей: те, кто про‑
славлял Его в этот миг, через несколько 
дней потребуют у Пилата Его казни.

А вот завершение евангельской 
истории – это и видимый триумф; это 

видимая победа Спасителя. В момент 
воскресения никого не было в гробовой 
пещере, апостолы видели только знаки 
воскресения, но самого воскресения – 
факта восстания Спасителя из мертвых 
– не видел никто, это была Божия тайна. 
Конечно, была явлена вся Божественная 
сила и слава восстающего от гроба Спа‑
сителя, но не дано было видеть эту славу 
роду человеческому. Но ведь вся еван‑
гельская история завершилась триум‑
фом, победой. Все цели были достигну‑
ты: род человеческий искуплен, диавол 
повержен, зло растоптано. Бог побежда‑
ет вместе с человеком во Иисусе Христе, 
и видимым выражением этой славы Спа‑
сителя, этой Богочеловеческой победы 
и стало вознесение Спасителя вместе с 
Телом: Бог и Человек в единой Личности 
Богочеловека Иисуса Христа совершил 
это спасение.

Когда апостолы стояли, пораженные 
этим зрелищем, к ним приблизились два 
мужа – ангелы и спрашивают их: Что вы 
смотрите? Сей Иисус, восходящий от вас 
на небо, таким же образом снова при‑
идет к вам, мужи Галилейские (Деян. 1, 
10–11).

Можно представить, что эти слова 
значили для апостолов. Они с радостью 
пошли в Иерусалим. Им казалось, что 
пройдет день, два, три, может быть, не‑
деля, месяц – и явится Спаситель. И в 
этом Праздник будущего века первосвя‑
тительское слово напряженном ожида‑
нии Господа проходят первые годы хри‑
стианской общины.

Но для Бога тысяча лет как один 
день, и один день как тысяча лет (ср.: 2 
Пет. 3, 8), и в этом ожидании Спасите‑
ля есть огромный смысл. Мы не знаем, 
сколько физического времени пройдет, 
сколько оборотов Земля совершит во‑
круг Солнца, прежде чем Господь приве‑
дет Свой замысел в исполнение. Да это и 
неважно, потому что у Бога нет времени.

Но нам важно понимать, что мы жи‑
вем в преддверии Божественного Цар‑
ства, и потому каждый должен готовить 
себя ко встрече со Спасителем. Это не 
означает, что каждый станет свидете‑
лем Его Второго пришествия, ибо никто 
не знает, когда это произойдет. Но ведь 
каждый из нас, переступив черту жизни 
и смерти, лицом к лицу предстанет Богу. 
Это и будет для нас Его второе прише‑
ствие.

И потому надежда святых апостолов, 
их радость о скорой встрече с Господом 
не была посрамлена: они очень скоро 

увидели Господа, жизнь свою отдав за 
Него и за проповедь Евангелия.

И если вся наша жизнь будет стро‑
иться в этой перспективе, если мы на‑
учимся взирать на историю не глазами 
свидетелей скоропреходящих моментов 
истории, если мы воспитаем в себе ду‑
ховный взгляд, который, пронизывая 
толщу веков, уходит в вечность, тогда мы 
поймем, что уже наступают эти святые 
времена – для каждого из нас, кто пред‑
станет пред Богом после своей смерти.

Некоторые люди, даже признавая то, 
что Бог есть, не спешат прийти в храм, 
не спешат раскаяться в своих грехах, 
не спешат переосмыслить свою жизнь, 
чаще всего ссылаясь на то, что есть еще 
время и рассуждая примерно так: «Я 
еще успею». Конечно, нужно покаяться, 
конечно, нужно изменить свою жизнь, 
ведь нельзя же всегда жить так, как я 
живу сейчас; но еще есть время, и к тому 
же так много дел – нужно сделать и одно, 
и другое, и третье…»

Никто не знает и никто не может 
знать, в какой момент мы предстанем 
пред Господом. Поэтому жить надо так, 
чтобы в любой момент можно было по‑
радоваться встрече со Спасителем, а не 
напугаться насмерть и понять, что жизнь 
закончилась и всё проиграно, всё вре‑
мя ушло в пустоту и суету и главное не 
сделано. Нужно обязательно жить так, 
чтобы встреча с Господом была для нас 
такой же радостью, как для святых апо‑
столов, помнивших слова ангелов на 
Елеонской горе. Аминь.

Из проповеди Святейшего Патриар‑
ха Кирилла после Божественной литур‑
гии в храме Вознесения Господня у Ни‑
китских ворот 13 мая 2010 года

Прославление и воцарение Господа, 
исполнение и возглавление горнего и 
дольнего, возвышение, примирение, ос‑
вящение и укрепление ищущих спасения 
людей – вот те славные плоды Вознесе‑
ния Господня, которые воздвигают ныне 
и небо и землю, Ангелов и человеков к 
прославлению и благодарению Господа 
вознесшегося и к изъявлению взаимной 
радости о Нем.

Святитель Феофа Затворник. Слово 
на Вознесение Господне

ТРОПАРЬ
Вознеслся еси во славе, Христе Боже 

наш, радость сотворивый учеником обе‑
тованием Святаго Духа, извещенным 
им бывшим благословением, яко Ты еси 
Сын Божий, Избавитель мира.

КОНДАК
Еже о нас исполнив смотрение, и яже 

на земли соединив небесным, вознеслся 
еси во славе Христе Боже наш, никако‑
же отличаяся, но пребываяй неотступно 
и вопия любящим Тя: Аз есмь с вами, и 
никто же на вы.

ВЕЛИЧАНИЕ
Величаем Тя, Живодавче Христе, 

и почитаем еже на небеса с пречистою 
Твоею Плотию Божественное вознесе‑
ние.

Русская Православная Церковь
Московский Патриархат
Иркутская Епархия
Верхоленское благочиние
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Сегодня мы воспоминаем време‑
на, когда от наших сродников, близких, 
предков потребовалось величайшее му‑
жество и решимость исполнить заповедь 
Божию – «блажен иже положи душу свою 
за други своя».

Перед лицом фашистской агрессии 
людям пришлось отказаться от личного 
счастья, спокойствия – ради того, чтобы и 
мы с вами, и наши внуки и правнуки имели 
свободу, имели жизнь. Ради того, чтобы 
мы могли выбирать сами тот путь, кото‑
рый приводит человека туда, куда возже‑
лает он сам. Кто хочет веровать Господу и 
ходить в храм – те и могут ходить. Кто‑то 
хочет жить без Бога, но, может быть, по 
человеческим заповедям, пусть несовер‑
шенным, но все же хоть как‑то близким 
сердцу человека, – и он может так жить.

Если бы фашисты пришли к власти, 
что бы ждало нас? Жесточайший гено‑
цид. Мы превратились бы в рабов, ни в 
чем не свободных, которые служили бы 
своим господам ради куска хлеба.

И вот ради того, чтобы этого не слу‑
чилось, миллионы наших предков, на‑
ших отцов и дедов отдали свою жизнь на 
фронте. Матери и бабушки потрудились 
в тылу и многие из них не только подо‑
рвали свое здоровье, но и скончались в 
поле, за станком, потому что труд их был 
невыносим для человеческих сил. Мно‑
гих из них только Господь укреплял по их 
вере, по их стремлению всё сделать ради 
своего Отечества.

И тем более скорбно в этот день видеть 
нашу Россию. Ради чего были эти жертвы, 
если наша Россия ныне порабощена, ста‑
ла сырьевым придатком Запада?

Каков наш ответ ветеранам? Неуже‑
ли жертвы Великой Отечественной во‑
йны были напрасны?

Нет, не напрасны, потому что, вос‑
поминая их подвиг, их жертвенность, их 
страдания, их смерть, мы должны встре‑
пенуться, своим трудом, на том месте, 
где мы поставлены, – спасать Россию.

Если ты человек бедный, простой, до‑
пустим, работаешь в совхозе – неси свой 
крест, свое послушание до конца. Если 
ты большой начальник и у тебя больше 
возможностей – больше твори добра, 
поступай по заповедям Христовым. Но с 
того, кому больше дано, с того больше и 
спросится – а значит, нужно непрестанно 
трудиться. Во все годы Великой Отече‑
ственной войны люди отдавали всё ради 
победы.

Почему же мы сейчас ради победы 
России, победы России не за границей, 

на здесь, в родной стране, – не можем 
освободить себя от рабства греха, от 
рабства чужих идеологий?

Взирая на подвиг наших отцов и де‑
дов, мы должны проснуться от долгого 
сна, мы должны образумиться и начать 
новую жизнь. Пускай их молитвы будут 
нам помощью в этом нелегком деле.

Бывает, что человек, который долго‑
долго спал, не может никак проснуться. 
Когда проснулся, у него болит все тело, 
ему тяжело встать, но он знает, что ему 
необходимо подняться – и пересиливает 
себя. Нам, наследникам подвига наших 
отцов и дедов, пора проснуться от долго‑
го сна.

Пускай в этот день, когда мы смог‑
ли победить захватчиков внешних, мы 
начнем бороться против захватчика вну‑
треннего, который пытается захватить 
души наши и души наших детей.

Это нелегко, для этого нужно от много‑
го отказаться – от греховного, но ставшего 
привычным. Это нелегко еще и потому, 
что мы‑то с вами можем от этого отказать‑
ся, но наши родственники – они, уже буду‑
чи невоцерковленными, восприняли этот 
грех, они уже живут грехом и исправиться 
им намного сложнее, нежели нам.

Пускай святой великомученик Геор‑
гий Победоносец, все святые земли Рос‑
сийской, все святые, от века в Боге про‑
сиявшие, помогут нам. Пускай молитвы 
тех, кто обрел Бога милость в годы Ве‑
ликой Отечественной войны, пробудят 
Русь от сна и соделают ее вновь оплотом 
мирового православия, центром христи‑
анства и домом Пресвятой Богородицы.

Протоиерей Андрей Ефанов.
По материалам сайта  
http://www.pravmir.ru

УТРО ПОБЕДЫ
Где трава от росы и от крови сырая,
Где зрачки пулеметов 
свирепо глядят,
В полный рост, 
над окопом переднего края,
Поднялся победитель-солдат.
Сердце билось о ребра 
прерывисто, часто.
Тишина... Тишина... Не во сне - наяву.
И сказал пехотинец: – 
Отмаялись! Баста!-
И приметил подснежник во рву.
И в душе, тосковавшей 
по свету и ласке,
Ожил радости прежней 
певучий поток.
И нагнулся солдат 
и к простреленной каске
Осторожно приладил цветок.
Снова ожили в памяти были живые -
Подмосковье в снегах 
и в огне Сталинград.
За четыре немыслимых 
года впервые,
Как ребенок, заплакал солдат.
Так стоял пехотинец, смеясь и рыдая,
Сапогом попирая колючий плетень.
За плечами пылала заря молодая,
Предвещая солнечный день.

Алексей Сурков, 1945 г.

ЗАПАС ПРОЧНОСТИ
До сих пор не совсем понимаю,
Как же я, и худа, и мала,
Сквозь пожары к победному Маю
В кирзачах стопудовых дошла.

И откуда взялось столько силы
Даже в самых слабейших из нас?..
Что гадать! -- Был и есть у России
Вечной прочности вечный запас.

Юлия Друнина

День Победы – время пробудиться ото сна

Этап со ссыльными в Восточную Си‑
бирь был сформирован в начале марта 
1940 года. В Ташкенте весна в разгаре, 
все цветет и благоухает, а в Краснояр‑
ском крае в марте морозы за 40°… В 
это время туда был сослан епископ Лука 
сроком на пять лет.

«Хотя и это второе следствие оста‑
лось безрезультатным, меня все‑таки 
послали в третью ссылку в Сибирь на 
три года. Везли меня на этот раз уже не 
через Москву, а через Алма‑Ату и Ново‑
сибирск. По дороге до Красноярска меня 
очень подло обокрали жулики в вагоне. 
На глазах всех заключенных ко мне под‑
сел молодой жулик, ленинградского про‑
курора, и долго «заговаривал мне зубы», 
пока за его спиной два других жулика 
опустошали мой чемодан.

В Красноярске нас недолго продер‑
жали в какой‑то пересылочной тюрьме 
на окраине города и оттуда перевезли в 
село Большая Мурта, около ста тридца‑
ти верст от Красноярска. «Там я первое 
время бедствовал без постоянной квар‑
тиры… Я едва ходил от слабости после 
очень плохого питания в ташкентской 
тюрьме», – вспоминал Святитель.

Началась война, и политзаключен‑
ный епископ Лука сразу послал теле‑
грамму на имя Председателя Президиу‑

ма Верховного Совета М. И. Калинина: 
«Я, епископ Лука, профессор Войно‑Ясе‑
нецкий, отбываю ссылку в поселке Боль‑
шая Мурта Красноярского края. Явля‑
ясь специалистом по гнойной хирургии, 
могу оказать помощь воинам в услови‑
ях фронта тыла, там, где будет мне до‑
верено. Прошу ссылку мою прервать и 
направить в госпиталь. По окончании во‑
йны готов вернуться в ссылку. Епископ. 
Лука».

Положительный ответ пришел бы‑
стро.

«В конце июля прилетел на самолете 
в Большую Mypту главный хирург Крас‑
ноярского края и просил меня лететь 
вместе с ним в Красноярск, где я был 
назначен главным хирургом эвакогоспи‑
таля 15‑15. Этот госпиталь был распо‑
ложен на трех этажах большого здания, 
прежде занят школой. В нем я прорабо‑
тал не менее двух лет, и воспоминания 
об этой работе остались у меня светлые 
и радостные. Раненые офицеры и солда‑
ты очень любили меня. Когда я обходил 
палаты по утрам, меня радостно привет‑
ствовали раненые. Некоторые из них, 
безуспешно оперированные в других 
госпиталях по поводу ранения в больших 
суставах излеченные мною, неизмен‑
но салютовали мне высокоподнятыми 

прямыми ногами», – писал Святитель в 
автобиографии. Отчеты госпиталя 15‑
15 свидетельствуют, многие раненые из 
«безнадежных» выздоровели.

Приезжавший в госпиталь 15‑15 ин‑
спектор профессор Приоров говорил, 
что ни в одном из госпиталей, которые 
он посетил, ему не приходилось видеть 
таких блестящих результатов лечения 
инфицированных ранений суставов, как 
у владыки Луки (Войно‑Ясенецкого).

Хирург В. Н. Зиновьева, ученица Во‑
йно‑Ясенецкого госпиталю 15‑15, рас‑
сказывала, что Владыка учил своих по‑
мощников «человеческой хирургии»: с 
каждым раненым он вступал в личные 
отношения, каждого помнил в лицо, знал 

фамилию, держал в памяти подробности 
операции и послеоперационного пери‑
ода. Он всегда следовал своему кредо: 
«Для хирурга не должно быть «случая», 
а только живой, страдающий человек».

В госпитале военврач работал так 
же напряженно, как и на фронте. Из со‑
хранившихся архивных материалов и 
писем видно, что святитель Лука каж‑
дый день проводил в операционной по 
десять‑одиннадцать часов, выполняя 
уникальные операции. Тысячи бойцов 
и офицеров прошли через его руки, и 
большинству из них он сохранил жизнь. 
Были среди них безнадежные. «Тяжело 
переживаю смерть больных после опера‑
ции. Было три смерти в операционной, и 

В служении Богу
вся моя радость…

Епископ Лука (Войно‑Ясенецкий). Май, 1942 г.
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Почему христиан 
называют воинами 
Христовыми?

Христиан называют воинами Христо‑
выми. Когда воин идёт на задание, он не 
ждёт от него никаких благ, но настраи‑
вается отдать свою жизнь, и если вдруг 
этого не случилось, он просто счастлив: 
«Слава Богу, что живой!». Когда христи‑
анин идёт по жизни с таким настроем: «Я 
воин. Я готов ко всему. Случилось луч‑
шее – слава Богу! Случилось худшее – я 
к этому готов». Люди, которые восприни‑
мают Церковь не как военный институт, 
а как санаторий, ошибаются.

Церковь даёт нам возможность стать 
воинами Христовыми. Когда крестят 
младенца, его так и называют: «Ново‑
избранный, новозапечатанный именем 
Христовым воин Христов». Даже мла‑
денцев уже называют воинами! По‑
этому мы, находясь в Церкви, должны 
понимать, что мы воюем, и у каждого 
человека есть возможность записаться 
в воинство Христово. За этим воинством 
– победа и венцы. Поэтому не будьте по‑
луфабрикатами! Мы должны быть не за 
белых или за красных, а за Христа. А раз 
за Христа, то мы воюем. Как писал Фё‑
дор Михайлович Достоевский: «На зем‑
ле идёт брань [между Богом и дьяволом] 
и поле битвы сердца людей». Если ты 
готов к этой брани, то знай, что на войне 
бывает по‑всякому. Ещё до революции 
была пословица «Или грудь в крестах 
или голова в кустах». То есть отношение 
к жизни должно быть как к воинскому 
долгу. Человек должен быть готов к лю‑
бому исходу, но отдыха на войне не бу‑
дет. Человек, приходя в Церковь должен 
настроиться на то, что Бог даст ему силы 
пережить события этой жизни, а не по‑
меняет саму жизнь. В самой жизни часто 
ничего не прибавляется – ни здоровья, 
ни получки, как муж пил, так и пьёт, как 
жена болела, так она и болеет. Но при‑
обретаются силы терпеливо взглянуть на 
чужую или на свою болезнь, на своё не‑
устройство. 

Мы должны, приходя в Церковь, на‑
деяться на помощь, на заступление, на 
решение своих проблем, но через запя‑

тую «Не моя воля, но Твоя да будет. И 
пусть это будет в то время и таким об‑
разом, такими средствами, какие Ты 
знаешь». Не надо ставить Богу сроки и 
условия, как лучше сделать, а предоста‑
вить это Ему. И просить у Него самого 
главного – утверждения в вере, когда 
есть ощущение [того], что Бог видит, зна‑
ет, слышит, и готов всё повернуть в одну 
секунду, но пока не время, не место и не‑
полезно это для души моей. Нет ничего 
надёжней и твёрже этого стержня и этого 
ощущения. Тогда человек по жизни идёт 
очень легко – независимо от того, какие 
обстоятельства сложились в его жизни. 
У него есть стержень, фундамент, осно‑
вание. Он как воин. Нет военных дей‑
ствий – слава Богу. Начались – я к этому 
готов. Церковь создана ради того, чтобы 
у нас было такое настроение и такое со‑
стояние. Чтобы дать нам силы пройти и 
преодолеть препятствия, а не переме‑
нить эту жизнь, и не убрать эти препят‑
ствия с нашего пути. Это дорогого стоит.

О молитве перед 
святыми мощами 
и чудотворными 
иконами

Отвечает профессор МПДА  
Алексей Ильич Осипов.

В трудных жизненных ситуациях мы 
часами стоим в очередях, чтобы покло‑
ниться мощам святых угодников Божиих, 
надеясь и прося у них помощи. С той же 
целью ездим по различным храмам – по‑
молиться чудотворным иконам. Не зна‑
чит ли это, что мы не верим в Промысл 
Божий, забывая, что на все Его святая 
воля, в том числе на наши трудности и 
скорби.

Суть тут не в этом. В то, что это Бог 
попускает все наши трудности, скорби, 
наши болезни – мы верим. Мы не верим в 
другое ‑ что все эти скорби и болезни яв‑
ляются лишь чисто внешним знаком ми‑
лости Божией по отношению к нам. Беда 
состоит в том, что мы ищем исцеления от 
болезни и скорбей и не обращаем ни ма‑
лейшего внимания на исцеление от тех 
(простите меня) гадостей, которыми на‑

полнена наша душа. Мы ищем хороших 
плодов, но никак не хотим позаботиться 
о корнях. Вместо того чтобы искренне ка‑
яться в своих грехах, пересмотреть свою 
жизнь перед священником, перед Богом, 
исповедаться, причаститься, изменить 
свою жизнь – вместо изменения жизни, 
мы давай по всем мощам, по всем чудот‑
ворным иконам, ставить свечки, а сам 
– «каким я был, таким я и остался». Это 
поразительное безумие! Никакой святой, 
никакая икона, никакие мощи не помо‑
гут тому человеку, который не кается в 
своих грехах, не изменяет своей жизни. 
Знаете, как аллергия? Вы думаете, что 
ее можно помазать и все – она прошла? 
Нет! До тех пор, пока мы не найдем, от 
чего эта аллергия и не прекратим ку‑
шать вот эти апельсинчики, никакими 
мазями не избавимся от этих болячек. 
Так и здесь! Нужно обратить внимание 
на свою душу, на необходимость покая‑
ния, необходимость доброго отношения 
к людям, осуществление, хоть в малой 
степени, главной христианской заповеди 
– о любви к ближнему. А мы вместо этого 
идем к иконе, к мощам. Я был злодеем, и 
остаюсь злодеем, но зато я поцелую ико‑
ну. Да Иуда причастился даже – и сатана 
вошел в него с этим причастием. Слы‑
шите? Высшая святын–, которая есть на 
земле – Причастие, и с этой святыней са‑
тана вошел в Иуду. Почему? Потому что 
он остался Иудой.

Так и мы, хотя бы помолились перед 
всеми чудотворными иконами, съездили 
ко всем мощам, если мы остаемся теми 
же –  не каемся, не просим прощения, 
не примиряемся с нашими ближними, 

с теми, кого оскорбили или обидели, не 
воздали им добром – никакие иконы нам 
не помогут! Только язычники так думают!

Надо каяться, исповедоваться, при‑
чащаться, тогда можно обратиться и 
помолиться перед какой‑то иконой. А то 
еще что придумали: от такой болезни 
нужно молиться только вот такому свято‑
му, да еще читать только такую молитву 
– прямо по язычеству! Вот такие книжи‑
щи выпускают, кому молиться, от чего и 
когда. До чего дошли! Господь Бог уже и 
не нужен! «Да что вы, на что Он нужен, у 
меня есть вот такой‑то святой, я к нему и 
обращаюсь, ему ставлю свечку». И даль‑
ше: «Ну, давай, давай, святой, ну что ты 
там медлишь то? Я что тебе напрасно 
свечку поставил?» До чего мы дошли!

Христианство все внимание обра‑
щает на состояние души человеческой! 
Говорит, что необходимо бороться с тер‑
ниями и волчцами, которые в ней. А мы 
хотим отделаться свечечкой. Ничем мы 
от язычников не отличаемся! Встаньте 
в очередь, которая стоит к какой‑нибудь 
святыне, и спросите: «Вы что стоите?». 
И Вам расскажут, зачем стоять. Ни од‑
ного человека не найдете, который бы 
ответил: «Я стою, чтобы мне избавится 
от раздражительности или от зависти, 
тщеславия». Нет, что Вы! Я знаю, зачем 
стою: «муж гуляет», «сынок пьет», «доч‑
ка неустроенная», «голова болит», «рак 
появился». Никто – вы слышите! – ни‑
кто! Это христиане – какое поношение! 
Христиане – и ни слова о своих гадостях, 
которыми наполнена душа. «Дай нам 
только, Господи, здоровья, дай благопо‑
лучия, дай процветания» – вот что нам 
нужно. Теперь поняли, почему мы – хри‑
стиане ‑ антихриста примем? Он скажет: 
«Страсти – это нормально, зато у вас 
будет туалет из золота». О, все! «Я вам 
дам хлеба и зрелищ» – «Ура, ты – наш 
Бог! Никакого Христа нам и не нужно!» 
Вот что мы делаем! Поэтому, по словам 
святых, хочешь быть действительно здо‑
ровым – начни жить по заповедям Божи‑
им, начни каяться в своих грехах и пре‑
ступлениях и жить, как учит Церковь. А 
мы очень ловко подменили: «Нет, я уж 
лучше съезжу по тысячи святых мест, 
поставлю тысячи свечей – и все будет в 
порядке».

По материалам сайта  
http://tv-soyuz.ru.

они меня положительно подкосили. Тебе, 
как теоретику, неведомы эти мучения, а я 
переношу их все тяжелее и тяже лее. Мо‑
лился об умерших дома, храма в Красно‑
ярске нет», – писал Святитель сыну.

С начала войны в госпиталях МЭП‑49 
все десять тысяч коек непрерывно на‑
полнялись тяжелоранеными. Красноярск 
был самым дальним пунктом доставки, и 
раны часто превращались в нагноения, 
а костные ранения – в тяжелые формы 
остеомиелита. «В школе номер десять 
сосредоточены наиболее тяжелые ран‑
больные с осложненными переломами, 
с поражениями суставов и перифериче‑
ской нервной системы» – показывают 
архивные документы МЭП‑49. В этой 
школе епископ‑хирург работал около 
двух лет, после операционного дня он 
еще давал консультации. Только за три 
недели 1942 года профессор побывал 
в семи госпиталях и поставил диагноз 
восьмидесяти семи больным.

Весь 1942 год отмечен тяжелым тру‑
дом, доводящим его до изнеможения. И 
вот результат такой нечеловеческой на‑
грузки: «… Уже четыре недели я не ра‑
ботаю вследствие очень тяжелого пере‑
утомления, главным образом мозгового. 
Три недели пролежал в больнице край‑
кома, теперь лежу у себя на квартире. 
Врачи говорят, что по выздоровлении 
я не должен работать больше четырех 
часов и не делать больше операций. А 

до сих пор я работал до восьми‑девяти 
часов и делал четыре‑пять операций…» 
(Из письма к Н. П. Пузину от 25 декабря 
1942 года).

Церкви были закрыты, и утро каждо‑
го дня Владыка молился на лесной поля‑
не, поставив складную икону на пенечек.

Тяжелой скорбью отзывалась в душе 
Святителя невозможность бывать в 
храме. В Красноярске, городе с много‑
тысячным населением, последнюю из 
множества церквей закрыли перед во‑
йной. Радости богослужения, по словам 
Владыки, были лишены в городе сотни, а 
может быть, и тысячи верующих. Расска‑
зывают, что люди приносили ему много 
икон и одна стена в дворницкой блестела 
от окладов и лампад.

В течение 1942 года Святитель хо‑
датайствует об открытии церкви в Крас‑
ноярске. «Давно обещали открыть у нас 
церковь, но все еще тянут, и я опять 
останусь без богослужения в великий 
праздник Рождества Христова», – с го‑
речью писал он сыну Михаилу.

«В Красноярске я совмещал лечение 
раненых с архиерейским служением в 
Красноярской епархии и во все воскрес‑
ные и праздничные дни ходил далеко за 
город в маленькую Нищенскую церковь, 
так как другой церкви в Красноярске 
не было. Ходить я должен был по такой 
грязи, что однажды на полдороге завяз, 
упал в грязь и должен был вернуться до‑

мой. Служить архиерейским чином было 
невозможно, так как при мне не было ни‑
кого, кроме одного старика‑священника, 
и я ограничился только усердной пропо‑
ведью слова Божия», – разъяснял в авто‑
биографии Святитель.

…Срок сибирской ссылки архиепи‑
скопа официально закончился в июле 
1942 года, но фактически продолжался 
до конца 1943‑го.

… 1944 году Владыка был назначен 
на Тамбовскую кафедру; переехав в 
Тамбов, он поселился в доме Зайцевых 
на ул. Комсомольской. «По окончании 
моей ссылки, в 1943 году, я был назна‑
чен в Тамбов, в области которого до ре‑
волюции было сто десять церквей, а я 
застал только две: в Тамбове и Мичурин‑
ске. Имея много свободного времени, я и 
в Taмбове около двух лет совмещал цер‑
ковное служение с работой в госпиталях 
для раненых», — вспоминал Святитель.

… В декабре 1945 года председатель 
Тамбовского облисполкома вручил архи‑
пастырю‑хирургу медаль «За доблести 
труд в Великой Отечественной войне 
1941‑1945 годов».

После вручения медали председа‑
тель сказал, что труд его как консультан‑
та эвакогоспиталя завершен (госпитали 
осенью 1944 года покинули Тамбов и 
двинулись дальше на запад), но он на‑
деется, что профессор и впредь будет 
делиться своим большим опытом с меди‑

ками города. Архиепископ Лука ответил 
ему следующее: «Я учил и готов учить 
врачей тому, что знаю; я вернул жизнь 
и здоровье сотням, а может быть, и ты‑
сячам раненых и наверняка помог бы 
еще многим, если бы вы (он подчеркнул 
это «вы», давая понять слушателям, что 
придает слову широкий смысл) схватили 
меня ни за что ни про что и не таскали бы 
одиннадцать лет по острогам и ссылкам. 
(прим. Святитель Лука провел в тюрьмах 
и ссылках 11 лет, подвергался репресси‑
ям – 20 лет). Вот сколько времени поте‑
ряно и сколько людей не спасено отнюдь 
не по моей воле».

Эти слова вызвали шок у областного 
начальства. На то время в президиуме и в 
зале воцарилась тягостная тишина. При‑
дя в себя, председатель промолвил, что 
прошлое пора забыть, а жить надо насто‑
ящим и будущим. И тут снова раздался 
басовитый голос владыки Луки: «Ну, нет 
уж, извините, не забуду никогда!»

В феврале 1946 года Патриарх всея 
Руси Алексий наградил Святителя пра‑
вом ношения бриллиантового креста на 
клобуке. Это была высшая архиерейская 
награда.

Источник: Лисичкин В.А.  
Лука, врач возлюбленный. – М.:  

Издательский Совет Русской  
Православной Церкви, 2009. с. 313-326.
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Для человека на Руси всегда было важно помочь 
построить церковь, и строили их всем миром на по‑
жертвования благотворителей и прихожан. Особой 
формой благотворительности были пожертвования 
«на кирпичик», то есть на возведение храма. Акция 
«Именной кирпичик» началась в июле 2014 года. На‑
стоятель Прихода уже  выдал первую партию серти‑
фикатов. Собранные средства пошли на частичную 
оплату строительных материалов. В 2015 году будут 
начаты работы по восстановлению Храма. Но, чтобы 
оплатить весь комплекс работ запланированных на 
2015 год этих средств недостаточно. Поэтому акция 
«Именной кирпичик» продолжается.

Пожертвование – дело добровольное. Каждый 
решает сам за себя, участвовать или остаться в сто‑
роне. Внести свою посильную лепту можно несколь‑
кими способами: через банковский счет, наличными в 
церковной лавке, воспользоваться Яндекс кошельком 
410012351948209, или картой СБ РФ № 4276 1800 
1001 4453.

Кроме финансовой помощи, принимаются другие 
виды помощи – строительными материалами, участи‑
ем в строительных работах. Подробнее можно обсу‑
дить с настоятелем о.Алексеем (тел.: 8‑914‑876‑39‑40).

Имена благотворителей будут занесены в Книгу 
памяти строителей Храма. Но главное – это молитва. 
Пока будут совершаться божественные литургии, бу‑
дут читаться и молитвы о строителях и благоукрасите‑
лях церкви, а, значит, и о тех, чей «именной кирпичик» 
на века заложен в стенах Храма в честь иконы Божьей 
Матери, именуемой «Владимирская».

Получить Сертификат благотворителя можно лич‑
но, в часовне в д. Лыловщина. 
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Издается приходом храма иконы Божьей Матери именуемой (Владимирская) д. Лыловщина, Верхоленское благочиние.

Контакты: 
Адрес: 664000, ул. Центральная, 59а,  

д. Лыловщина, Иркутский район, Иркутская 
область. Приход храма в честь иконы Божьей 

Матери именуемой «Владимирская».
Электронный адрес: 

vladimiskay@mail.ru
http://vladimiskay.prihod.ru,  

тел.: 8 914‑876‑39‑40.  
Настоятель прихода протоиерей Алексей.

02.05 Блж. Матроны Московской 
(1952).
03.05 Свт. Николая Велимиро-
вича, еп. Охридского и Жичского 
(1956) (Серб.). 
06.05 Преполовение Пятидесят-
ницы. Вмч. Георгия Победоносца 
(303). Иверской иконы Божией 
Матери (второе обреетение списка 
иконы 2012). 
08.05 Апостола и евангелиста 
Марка (63).
09.05 Свт. Стефана, еп. Велико-
пермского (1396). Поминовение 
усопших воинов.
13.05 Отдание праздника Препо-
ловения Пятидесятницы. Ап. Иа-
кова Зеведеева (44). Свт. Игнатия 
Брянчанинова, еп. Кавказского 
(1867).
15.05 Перенесение мощей блгвв. 
кнн. Российских Бориса и Глеба, 
во Святом Крещении Романа и 
Давида (1072 и 1115).
16.05 Прп. Феодосия, игумена 
Киево-Печерского (1074).
20.05 Отдание праздника Пасхи. 
Предпразднство Вознесения Го-
сподня.
21.05 Вознесение Господне. 
Апостола и евангелиста Иоанна 
Богослова (98–117).
22.05 Перенесение мощей свя-
тителя и чудотворца Николая из 
Мир Ликийских в Бар (1087).
24.05  Равноапп. Мефодия (885) и 
Кирилла (869), учителей Словен-
ских.
25.05 Сщмч. Ермогена, патриарха 
Московского и всея России, чудот-
ворца (прославление 1913).
28.05 Блгв. царевича Димитрия, 
Угличского и Московского (1591).
29.05 Отдание праздника Возне-
сения Господня.
30.05 Троицкая родительская 
суббота.
31.05 День Святой Троицы. Пя-
тидесятница. Память святых отцов 
семи Вселенских Соборов.

ПРАВОСЛАВНЫЙ 
КАЛЕНДАРЬ

Реквизиты 
банковского счета  

Филиал 
ОАО «БИНБАНК»
в г. Новосибирске

  
БИК: 045004842

корр. счет. 
30101810550040000842 

в ГРКЦ ГУ Банка России  
по Новосибирской области 

расчетный счет 
40703810320190000015,

ИНН 3827038817,  
КПП 382701001

Празднуется Пятидесятница 
или Троицын день в 50‑й день после 
праздника Пасхи или Светлого Хри‑
стова воскресенья, в восьмое воскре‑
сенье от него. Установлен праздник 
в память сошествия Святого Духа на 
апостолов.

Иисус Христос обещал апостолам 
по вознесении Своем на небо послать 
Духа Святого на них, чтобы Он научал 
их истине, укреплял в добре и помо‑
гал в деле распространения христи‑
анской веры на земле. И в 10‑й день 
после вознесения, а в 50‑й после вос‑
кресения Своего, действительно, по‑
слал Его на апостолов. 

Был у евреев праздник Пятиде‑
сятницы. Все апостолы, с ними Бо‑
жия Матерь и прочие верующие,– все 
были в одном доме. Вдруг утром сде‑
лался шум с неба, как будто от силь‑
ной бури, и наполнил дом, где находи‑
лись апостолы, и на каждого из них в 
виде огненных языков сошел Дух Свя‑
той. Апостолы, исполнившись Духа 
Святого, начали прославлять Бога на 
разных языках, которых прежде не 
знали. Когда произошел шум, то мно‑
гие из народа сбежались к дому, где 
были апостолы, и, услышав, что они 
говорят разными языками, с удивле‑
нием говорили друг другу: «Не все ли 
они галилеяне (то есть евреи из места 
Галилеи)? Как же мы слышим их гово‑
рящими на разных языках?» А люди, 
не понимавшие иностранных языков, 
насмехались и говорили об апосто‑
лах: «Они, должно быть, пьяны».

Тогда апостол Петр стал на воз‑
вышенном месте и сказал собрав‑
шемуся народу: «Что вы удивляетесь 
нам? А иные говорят еще, что мы 
пьяны. Нет, мы не пьяны. Но мы полу‑
чили Духа Святого. Вы знали Иисуса, 
посланного от Бога. Он творил между 
вами великие чудеса, а вы убили Его, 
пригвоздив к кресту. Сей Иисус вос‑
крес, вознесся на небо и послал на 
нас Духа Святого».

Слышавшие это умилились и ска‑
зали Петру и прочим апостолам: «Что 
же нам делать?» Петр сказал им: «По‑
кайтесь и креститесь во имя Иисуса 
Христа для прощения грехов, и вы 
также получите дар Святого Духа».

И они крестились в числе 3000 
человек.

После сего апостолы пошли по 
всей земле с проповедию веры Хри‑
стовой.

ТРОПАРЬ ПРАЗДНИКА
Благословен еси, Христе Боже 

наш, Иже премудры ловцы явлей, 
ниспослав им Духа Святаго, и теми 
уловлей вселенную. Человеколюбче, 
слава Тебе.

Благословен – прославлен.  
Иже – Который.  
Явлей – явил.  
Ловцами, то есть просветителями 
христианскою верою.

Издание Свято-Успенского Псково-
Печерского монастыря, 1998 год

ИМЕННОЙ КИРПИЧИК  
НА СТРОИТЕЛЬСТВО ХРАМА  
В ДЕРЕВНЕ ЛЫЛОВЩИНА

Помяни
Господи
о здравии

о упокоении
раба

Божьего

Дата

Настоятель
прихода,

протоиерей
Алексей
Залевский.

Данный сертификат удостоверяет, что обладатель
этого документа внёс вклад в реставрацию православного
храма во имя иконы Божьей Матери именуемой

«Владимирская»
в с. Лыловщина, Иркутского района,

Иркутской области.
В стену храма вложен на вечную память кирпич

с начертанием имени этого жертвователя.
С особой благодарностью и молитвенной памятью

за щедрый вклад
в реставрацию храма.

Памятный
Сертификат

Благотворителя

Дата
Настоятель прихода,

протоиерей
Алексей Залевский.

Праздник  
Пятидесятницы  

или  
Троицын день


